
■ 河长朱长中（前右）和志愿者一起巡河 本报记者 周馨 摄

    本报讯（记者 郭剑烽）市生态
环境局昨天宣布，《关于支持中国
（上海）自由贸易试验区临港新片区

高质量发展环境管理的若干意见》
将于 7月 1日起实施，临港新片区

2.0版环评制度即将启用。届时，临
港新片区范围内约 60%的项目可

免予办理环评手续，环评文件编制
和审批时间将进一步缩短，行政审

批效率显著提高，办事流程更加高
效、便捷，营商环境更加优化。

据介绍，制定《若干意见》旨在

助力临港新片区高质量绿色发展，
共同擦亮临港新片区这张名片；同

时充分运用临港新片区试验田的功
能，进行环境管理制度改革探索，形

成全市可复制、可推广的环境管理
制度。

本次改革，是在去年全市环评

改革的基础上，在临港新片区探索

2.0版环评制度改革，具体举措包括
源头减量、两证合一、优化管理、提

升服务、分类监管五个方面。

● 源头减量 减的是办理环评
手续的量 首先，对原编制环境影响

登记表并要求备案的项目，全部免

予办理环评手续。其次，对生产制
造、电子通信（电子设备的组装、测

试）、社会服务（学校、展览、批发零
售市场）、城市基建（标准厂房、区域

内道路）等行业内编制环境影响报

告表的部分项目免予办理环评手
续。对于豁免环评的项目，建设单位
无需编制环评文件，也无需办理相

关审批和备案手续。

● 两证合一 对新建项目实施
环评审批与排污许可 “两证合一”

建设单位在办理环评审批的同时，

可以同步申领排污许可证，实现两

项行政许可事项“一套材料、一表申
请、一口受理、同步审批、一次办结”

的管理新模式。

● 优化管理 主要从三个方面
进行环境管理优化 一是简化环评
审批流程。对环境影响小、风险可控
的项目，原要求编制环境影响报告

书的，环评形式简化为环境影响报
告表。原要求编制环境影响报告表

的，采取告知承诺管理，实行即来即

办。二是简化主要污染物总量管理。
单项主要污染物（化学需氧量、氨

氮、二氧化硫、氮氧化物、烟粉尘、挥
发性有机污染物）的新增排放总量

在 0.5吨/年以下（含 0.5吨/年）的，

免予提交主要污染物总量来源说
明。三是优化环评公众参与。在环评
文件的编制和审批阶段，各开展一

次为期 5个工作日的环评文件公示

信息发布，征求公众意见。

● 提升服务 提升的是政府服
务 将建立健全重大项目环评审批
绿色通道。对列入国家、市重大项目
清单的建设项目，实行环评文件公

示、技术评估和环评审批并联开展。
环评技术评估时限和环评审批时限

在现有基础上分别压缩一半。实行

环评受理“容缺后补”机制，对能够
在规定时间内补齐申请材料的，可

以在环评受理阶段“容缺”受理；大
力推进环境数据共享。在已完成规

划环评审查的区域内，具体建设项
目可以共享规划环评相关监测数

据；制定相关行业环保守则。明确环
境管理要求，帮助和指导建设单位

落实生态环境保护主体责任。支持
环境基础设施建设。加大污水处理

厂、固体废物处置设施等环境基础

设施建设和生态环境建设。

● 分类监管 探索环境分类监
管模式 对生态环境信用良好的单
位，加强指导和服务，减少环境监管

和执法的频次；对环境信用差、市民
反映强烈的单位加大环境监管和执

法的频次。
据介绍，《若干意见》制定过程

中，市生态环境部门充分贯彻“抓环
保、促发展，管发展，管环保”的理

念，在支持临港新片区产业发展的
同时，也对临港新片区的环境管理

提出要求，要求临港新片区建立健
全生态环境监测评估预警体系，加

强区域环境基础设施建设和生态环
境建设，扩大区域环境容量，在做好

产业发展的同时，守好生态环境质
量底线。
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营商环境更优化 临港新片区2.0版环评制度7月起实施

约六成项目可免予办理环评手续

    

    弯下腰，探头努力将火钳深入
绿化深处，朱长中小心翼翼地从草

丛里夹出一大撮湿淋淋的猫毛，放
入垃圾袋中。“肯定是有人给流浪猫

剃了毛，随手扔在了这里。”
700 多米长的沿河步道两侧，

绿化丰茂，但灌木和草丛里，还是时
见随手丢弃的垃圾。餐巾纸、一次性

餐盒、破碎的木板、坏掉的玩具、碎
布头⋯⋯对于护河队来说，这些千

奇百怪的垃圾，都可能污染河道。

“就像今天，这么大的雨，如果不及
时清理，水一冲，可能都流到河里去

了。”

夏长浦河长 2629米，是一条
人工河，与天然河道彭越浦相接，

穿小区而过的这一段约有六七百
米。10多年前，因为排污和生活垃

圾，这里成了臭水浜。“2004年开

始，居民就自发组建了志愿者护河

队，今天你看到这么清的河水，是
政府部门和小区居民多年共同努

力的结果。”
今天轮班和朱长中一起巡河捡

垃圾的两位志愿者，都是白发苍苍
的老人。“我们都是第一批志愿者，

护河队刚成立我们就在了，16 年

了，亲眼看着这条河从黑臭到干净，
所以都特别珍惜。”67岁的宋慧贞

说，现在每天沿河散步，看看风景，
闻闻草香，很惬意。

70 岁的陈德才老人一边捡垃
圾，一边如数家珍地介绍河里种的

各种植物：这是菖蒲，根可以净化水
质；河底是苦草，能将河边落叶腐烂

后的东西吸收，让河水保持清澈；那
边开花的是睡莲，除了好看，还能吸

收重金属，它的根也能产生一种菌，
可以分解水里的有机物⋯⋯

除了捡垃圾，还要关注河边有
没有堆物，有没有人偷偷钓鱼，观察

护栏有没有破损，河里有没有不明

原因的死鱼。朱长中说，不下雨的时
候，大家还会带上一块抹布，看到哪

里的护栏脏了，就上去擦擦干净。

700米河岸仔仔细细走一遍，3
位志愿者手里的垃圾袋都装满了，

沉甸甸的不下十公斤。朱长中让两
位老人休息一下，自己一路小跑到

小区的垃圾房，将垃圾按照分类要
求丢在规定的垃圾桶里，然后跑回

河边，掉头再巡一遍。

听上去，朱长中是一个颇为男
性化的名字，实际上却是一个身材

娇小的女子。尽管外表看上去像一
个刚毕业的大学生，但在护河队员

眼中，这个河长不简单。

“我们 16个志愿者是轮班的，
但河长每天都来，上午一次，下午一

次。能坚持不容易。”宋慧贞说，除了

担任河长，朱长中还是小区居委会

主任，疫情最严重的时候，每天巡河
之外，她还要带着大家在小区门口

测体温，登记进出人员，做好社区防
控。“勤勤恳恳的，大家都看在眼

里。”
今年 34岁的朱长中是安徽铜

陵人，原本是个理工女。大学毕业后

在上海从事成套系统的设计工作。
2014年搬来这个小区不久，因为刚

出生的孩子没人带，就辞职在家。热
心社区公益的她，被原来的居委会

主任看中，劝她去考社工。后来居委

会改选，她被小区居民选为居委会
主任。2018年，一直积极参加志愿

护河的她，又成了小区的民间河长。
当了 2年河长，朱长中最大的

感受是现在居民的环保意识非常

强，对于身边的这条河，多数人都是
爱护有加。“我们能守好这条河，和

大家的支持是分不开的。”
朱长中回忆，一次有居民发现

河道里多了一根黑色管道，不知道

是做什么用的。有人猜测是偷排管
道，并就此发难。为了及时化解居民

疑虑，朱长中马上向镇河长办了解
情况，问清是生态治理设施后，又召

集居民及时通报宣传，这才化解了
误会。

还有一次，志愿者在巡查中发

现有大量鱼类翻着白肚浮在河道水
面，死因不明。很多居民闻讯赶来，

围在河边讨要说法。“大家质疑是否
是河道整治工程不彻底，还拨打了

环保部门的电话、12345市民热线，
甚至要集体上访。”

朱长中一边安抚大家，一边立
即组织调查，最终搞清是因为有人

密集放生，导致河道缺氧引起的。朱
长中马上联系河道所打捞死鱼，清

洁河道，同时向居民做好解释工作。
一些白天不在家的居民，朱长中还

和熟悉居民工作的宋慧贞晚上登

门，一一解释到位。

“妈妈你怎么还不回来？我拉肚
子了。”

巡河巡到一半，朱长中的电话
突然响了。接起电话，那头是 7岁的

女儿抱怨的声音。原来，女儿昨天因

甲流发烧，今天又有点拉肚子，很想
妈妈陪在身边。“妈妈在忙呢，你乖

乖的，我一会早点回去。”朱长中细
声安抚女儿，让她多休息。

看得出，朱长中还是挺担心的，

但她还是选择在巡河工作收尾后再
赶回家。“很多人觉得，巡河这种事，
少一天没什么。其实正因为这是一

项长期的工作，才更需要每一天的
坚持。”

这些年来，除了巡河护河，志愿
者们还在河边护栏上安装护河宣传

板，宣传环保理念，传达治水决心，
发动居民参与，共同守护清流。经过

努力，夏长浦河在上海市首届“最美
河道”评选活动中荣获“最佳整治

成果”的荣誉。
这是让朱长中最为骄傲的事。

首席记者 潘高峰

———随静安区彭浦镇民间河长朱长中巡河记

守护河的清澈，就是守护幸福

上午9时，大雨初歇。
身材娇小的朱长中

戴着口罩，身穿护河志愿
者的天蓝色马甲，左手拎
一个大号黑色垃圾袋，右
手持一把火钳，走出沪太
路 1170 弄居委会大门。
不到百米外，就是穿小区
而过的夏长浦河。

朱长中是静安区彭
浦镇的一名民间河长，也
是生活在夏长浦河畔的
居民。无论寒冬还是盛
夏，刮风还是下雨，每天巡
河看水质、沿河捡垃圾，是
她雷打不动的工作。
“治水护水没有局外

人。”朱长中说，她守护的
不仅是一条河的清澈，也
是属于自己的美好生活。

一小时巡河
数十斤垃圾

从理工女
到“民间河长”

“最美河道”

离不开坚持


